

§§ BARCARROTA §§

— REVISTA SEMANAL —

COS. Y. CALAT
MEXICO

AÑO I

BARCARROTA 28 DE MAYO DE 1922

Núm. 7

LA ETERNA CUESTIÓN

Hemos hablado varias veces de la idiosincracia de nuestro pueblo, pero nunca podremos marcar con tintas más fuertes un aspecto que por desgracia nos presenta de cuerpo entero su psicología, su modo de ser y de juzgar y, sobre todo, su modo de obrar. El asunto ya se ha repetido varias veces: todo el mundo tiene el derecho de juzgar, y lo que es peor, de fallar en la cuestión del pan, la eterna cuestión, la bendita cuestión de que hacen armas todos: partidos políticos y personajes, que salidos de cualquier parte se sienten con sangre y gallardía para, con aspavientos que a nadie asustan, querer formarse un nombre o una consideración que nunca han tenido.

Planteemos el problema en toda su desnudez: existen en la población dos fábricas electro-harineras-panificadoras, ¿qué otra industria existe en nuestro pueblo? Ninguna. Los trabajadores de Barcarrota viven directa o indirectamente de las fábricas. Entre las compras que hacen a los jornaleros de taramas y leñas, jornales que se pagan al mismo precio que se pagaban durante el tiempo de la guerra, una de las fábricas paga 250.000 pesetas al año. La otra, 125.000. Total en números redondos, unas 400.000 pesetas, que se reparten entre los trabajadores y que remedian muchas necesidades. Esto en lo que a la parte de trabajo se refiere; pero el cuadro se ensancha y colorea cuando cualquier persona pasa por una de las fábricas y vé una partida de niños descalzos, pidiendo a los dueños una limosna y no hay nadie que todavía haya regresado sin su pedazo de pan. Esto es la realidad que puede verse todos los días y esa es la obra de la industria de Barcarrota. ¿Y qué es lo que hace contraste con esto? La intransigencia de las autoridades para cualquier falta o cosa que se le parezca. ¿Con qué objeto? Con el muy sencillito de halagar al bajo pueblo, que a las voces de ¡ladrones!, ¡ladrones!, se reparten el pan.

Este halago no se les puede hacer en otra cosa que no sea con el pan; no es posible tocar otros géneros de primera necesidad, porque quien los venden son los mismos a quienes se les trata de pasar la mano: nadie revisa la leche, que es pura agua, a la que se le hacen mezclas tóxicas; nadie se preocupa de las carnes que aparecen colgadas en condiciones antihigiénicas, despidiendo malos olores que hace que no se pueda pasar por las inmediaciones; nadie mira ni se preocupa cuando se aprovecha la carne de los cerdos muertos y se venden sus productos con los peligros consiguientes.

¿Por qué se vigila sólo el pan y todas estas y otras cosas que habría que ver y exa-

minar y evitaría infecciones y enfermedades que tienen en ciertas épocas caracteres de epidemia, no se les vé? La primer moral del gobernante es medir a todos con la misma vara, y aquí no se la usa sinó con los que dan de comer al pueblo. Eso es una premeditación y ensañamiento que no tiene razón de ser y que no debe ser.

ALBERTO DE SINSENAT.

NOTAS DE SOCIEDAD

Para «Un Porrinero»

La carta abierta en que *Un Porrinero* cree dar cumplida contestación a nuestra anterior crónica sobre las crues y que hemos leído esperanzados en la noble y leal controversia, nos ha producido honda decepción: los conceptos que emitimos, vemos con pena han sido tomados en su sentido más mezquino y trivial; se han visto ofensas y bur-las en términos y locuciones que solo tomados con algún fin bastardo pueden herir susceptibilidades locales, de las cuales deben verse libre los hom-bres de espíritu amplio; se ha dado torcida in-terpretación a frases que leídas sin pasión no nos es posible encontrarles molestia alguna para nadie.

A los puntos de la pluma se nos viene la con-tes-tación que cuadra en este caso; pero como la mi-sión que nos hemos propuesto es altruista y edu-cativa y ésto nos alejaría de su camino, en prueba de la nobleza de nuestras intenciones ofrecemos a *Un Porrinero* estas columnas para que emplee su pluma en cosa mejor que la crítica negativa de enemigos que no existen; en laborar por el pueblo que trata de defender, para su mejoramiento moral y material para que en ellas refleje cuanto crea a su honrado entender deba modificarse en las cos-tumbres locales; cuantas corruptelas y defectos sociales sean dignos de reprensión; todos esos de-fectos descubiertos de una manera diplomática y fina (bordeando y separándose de todo personalis-mo, así como de las cuestiones de carácter político y social) tienden a perfeccionar el ambiente, a mo-dernizar las costumbres, a salir de esa modorra te-diosa y embrutecedora que engendra ideas mezqui-nas y malas pasiones: no todo ha de ser hablar del precio de los cerdos, de la abundancia de la cose-cha; no sólo ha de leerse el crimen espeluzante o la corrida de toros, *no sólo de pan vive el hombre*; necesita otro alimento y ese alimento puede gus-tarlo siempre que empiece a interesarse por esa crónica festiva y zumbona primero, que aunque de

poco valor literario acaso, sirve por su chismorro local, de anzuelo primero y de aperitivo después para paladear otros trabajos más artísticos que ha-brán de ir modificando y mejorando nuestro espiri-tu individual y después colectivamente.

Esa es la verdadera misión de estos articulejos; sosos, e insustanciales a veces; mordaces y pi-cantes otras, con más o menos aticismo siempre, sirven de dómine con disciplina, libre de odios, de malas pasiones y solo con la mirada puesta en el perfeccionamiento de la moral social, con la mas altruista y generosa de las intenciones.

Esta es la labor en que le ofrecemos colaborar bien distante de las cominerías y pequeñeces con que nos contesta: en ese terreno beneficioso y útil para todos emplazamos a *Un Porrinero*; a ver si en él demuestra mejores condiciones críticas que las negativas de su carta abierta.

DR. CAUTERIO.

Para 1.º del próximo junio, Jarán comienzo las clases de música en la academia que dirige nues-tro particular amigo el culto profesor don Juan Giménez, en el local del Convento.

Para hacer la matricula se precisan conocimien-tos elementales de lectura y escritura, y tener una edad comprendida entre doce y diez y siete años.

Por ausentarse sus dueños

se VENDE la casa de la calle de Salva-león, núm. 26, de Bernardo, al contado o a plazos, según convenga, y se arrienda desde San Juan por un año.

El colmo de lo imposible

PARA MI ENTRAÑABLE AMIGO

LUIS CONTRERAS CORRALES.

*Poetas de munición:
lanzad vuestra excomunión
en verso a la suegra impía,
mientras yo canto a la mía
con todo mi corazón.*

*Llamadle: fiero enemigo,
tea incendiaria, castigo,
bruja y sierpe venenosa,
en tanto que yo bendigo
a la madre de mi esposa.*

*Declaro que es una santa
y que su vista me alegra,
¡oh, fenómeno que espanta!
soy el primero que canta
en quintillas a su suegra.*

*Si en broma en casa reñí,
siempre a mi lado la ví;
la razón mía ha de ser,
porque por dármele a mí
se la quita a mi mujer.*

*Su cariño verdadero
me probó hasta lo infinito
y, ¡asómbrese el mundo entero!,
mi suegra me da dinero
siempre que lo necesito.*

*¡Oh! yernos que me escucháis
y con malicia roseis,
y de mí canto os burláis;
es que no la conocéis
y por eso protestáis.*

*Con una suegra como esa
la «pesada cruz» no pesa;
su nombre bendigo yo,
y canto en verso a Teresa
como Espronceda cantó.*

*Nunca pudo estarse quieta;
borda en tul y hace calceta;
y tengo por muy seguro
que en su mano una peseta
se convierte en medio duro.*

*¡Hombres que mi suerte veis
y que solteros esteis:
o nunca «tomar estado»,
o cuando os caseis, «tomeis»
la suegra que yo he «tomado».*

*Por eso el gozo indecible
hoy me retoza y alegra;
soy un yerno incomprensible,
porque le canto a mi suegra:
el colmo de lo imposible.*

S. DE MERA.

Las renombradas, rutinarias e insignificantes fiestas que Madrid celebra todos los años por estos días, han tenido en el actual dos alicientes de importancia. Uno ha sido la exhibición del cuerpo de San Isidro, patrono de Madrid; otro la llegada del Orfeón de Oporto.

Casi todo Madrid ha desfilado por la Catedral para ver el cuerpo de San Isidro que se conserva bastante bien apesar de los siglos y cuya fama de «Labrador» la tiene bien ganada, ya que todos los años echa una oportuna rociada a los campos para que los cereales tomen el impulso nutritivo necesario para la granazón. No sé si estas benéficas lluvias habrán llegado a tiempo a Extremadura. Por aquí siempre vienen bien, aunque molestan a los vendedores de baratijas de la Pradera.

Aunque a los actos celebrados por los portugueses en Madrid y a los que tan delicadamente han correspondido las autoridades y el pueblo español, nadie le ha dado el nombre de «Semana Portuguesa», le doy esa designación para indicar su importancia y transcendencia.

Han sido y serán acontecimientos que facilitarán el conocimiento y nuestra estimación de los dos vecinos que habitamos el solar ibérico.

Los portugueses no conocían de España más que a algunos veraneantes, ni formaban más juicio que el temor al vecino fuerte, siempre dispuestos a la invasión. Conocían más a Inglaterra, al Brasil y a sus colonias africanas. Los españoles sabíamos de Portugal por las carabanas de miseros segadores que venían a disputar el pan a nuestros compatriotas. Esta falta de datos recíprocos y los celos históricos, mantenían entre ambos pueblos hermanos una prevención y tirantez de relaciones de la que me hicieron confidente nuestros compatriotas de Oporto.

El hielo empezó a fundirse con motivo del Congreso de las Ciencias, celebrado en Sevilla. Concurrieron algunos portugueses, entre otros Games Teixeira y don Alfonso, que presidió el acto inaugural, pronunció un discurso tan hermoso y de conveniencia protocolarias, saludó a la nación y al presidente de la República portuguesa con frases tan vehementes, cariñosas e inspiradas que Portugal se conmovió con gratitud. Siguió el Congreso de Bilbao y vimos más profesores portugueses. Coimbra, Oporto y Lisboa, mandaron brillantísimas representaciones y consiguieron que el siguiente se celebrara en Oporto. Nos agasajaron espléndidamente y los estudiantes ofrecieron una visita a Madrid. Ya la han cumplido.

Más de doscientos estudiantes y algunos catedráticos llegaron el domingo 14. El lunes dieron un concierto y otro el martes en el Teatro Español. Los fadistas, la Tuna y el Orfeón gustaron mucho, pero las explosiones de entusiasmo no eran por el arte, fueron la efusiva reconciliación de dos hermanos que estaban distanciados fué el hospitalario pueblo de Madrid que representando a España dio un fuerte brazo a la intelectualidad portuguesa para que difundiera esta prueba de amor en el pueblo lusitano.

Los estudiantes han sido agasajados como merecen. Banquetes, recepciones en el Palacio Real y en el A B C bares en el Hotel Palace, expedición a Toledo, confraternidad en la Residencia de estudiantes, visitas a Museos, Centros de cultura, etcétera.

Aviadores portugueses han llegado para felicitar al Rey con motivo de su cumpleaños. El jueves vendrá veinte catedráticos de Oporto para asistir a la ceremonia que se celebrará en la Universidad, donde daremos el título de doctor *honoris causa* al célebre matemático Gomes Teixeira.

Antes de marchar los estudiantes, que quieren corresponder con una bella acción a las atenciones recibidas, cantarán en el retiro a beneficio de la Asociación Madrileña de Caridad. Cuando escucho sus fados y rapsodias populares me acuerdo de nuestra Extremadura. Nosotros, que tenemos grandes hombres a montones, no hemos encontrado al creador de la música extremeña apesar de los muchos temas musicales que se escuchan por la Región. Portugal, con sus fados. Vasconia, con los aurrekus. Cataluña, con las sardanas. Aragón, Galicia, Andalucía, todos nos acusan de falta de alma regional, ya que no hemos sabido hacerla vibrar en una copla. ¡No habrá ningún músico, Castúo?

ANTONIO FRANCO.

Madrid 17 Mayo 1922.

NÚMEROS ATRASADOS

DE LA REVISTA

BARCARROTA

CON CUPÓN, SE VENDEN EN LA REDACCIÓN

4, VARGAS, 4

AIRE Y EJERCICIO

Un aplauso a las obras del Maño.

El aire y el ejercicio son indispensables para la conservación de la salud.

El organismo humano necesita por lo menos 6 metros cúbicos de aire por cada hora, porque no le basta encontrar en él la cantidad suficiente de oxígeno, además es necesario que este gas esté bien diluido.

Puede el aire contener oxígeno en cantidad bastante para conservar la vida y, no obstante, perjudicar gravemente la salud de quien lo respire; por lo tanto tenemos que buscar aires puros, el aire fresco es puro, continuamente renovado es el que más conserva la salud; es por eso que se considera tan saludable la atmósfera de las montañas, que renovada constantemente por las corrientes de aire, proporciona al organismo el mejor elemento para su conservación.

Si hubiésemos de escoger entre una buena alimentación y un aire puro, optaríamos por éste; se puede más fácilmente dispensar una buena alimentación que una atmósfera salubre. Y como ejemplo observad la gente de campo, que por regla general mal alimentada, pero que vive en un aire puro y constantemente renovado, presenta mejor constitución, salud más resistente y aspecto más floreciente que la gente de los pueblos.

Ayer y a fuerza de trabajo y constancia conseguimos transformar los corrales de tu escuela en una hermosa explanada a la que ya dan sombra la gran cantidad de árboles que la rodean; allí vivifican los niños, niños que la necesidad de su educación y a veces las exigencias de una absurda e irracional disciplina, encierran durante la mayor parte del día en las escuelas, obligándolos a estarse quietos y silenciosos, con gran perjuicio de su desenvolvimiento físico. Todos tienen necesidad de frecuentes baños de aire renovado para que les neutralice los efectos de las malas condiciones en que de ordinario viven.

Proyectos en dicha explanada, poner aparatos de gimnasia y arreglar campos de balompie y Tennis; muy bien querido maño, el ejercicio moderado aumenta la actividad de los órganos, hace la digestión más fácil, la circulación más activa, desenvolviéndose los huesos, los músculos y el pecho; además, los ejercicios al aire libre no tiene solamente saludable efecto físico, pues también influyen sobre la moral, lo que hay que tener muy en cuenta en los niños.

MELORRO.

* * * *

NOSOTROS

Hemos recibido las dos gentiles cartas que gustosísimos publicamos y que reflejan la impresión que BARCARROTA ha causado en los que, ausentes de nuestro pueblo, siguen sin embargo con simpatía todo movimiento que signifique cultura y progreso.

Sr. Director del semanario BARCARROTA.

Muy señor mío: Al remitir el boletín de suscripción a nombre de mi hijo Antonio Franco Jaramillo, me permito felicitarles por la obra que realizan y les dedico algunas frases que les sirvan de estímulo.

Dicen ustedes, que BARCARROTA, sin pretensión alguna, tiene como única finalidad hacer menos árida esta vida de nuestros pueblos y sacudir la modorra que nos es innata. Solo con eso, ya es mucho y pueden aspirar a mucho más, aunque no se lo propongan conseguirán infinitamente más de lo que se imaginan. Gracias a ustedes, se reformarán ventajosamente muchas costumbres. Harán justicia a personas que la demanden. Evitarán casos bochornosos ante el temor a la publicidad. Forjarán proyectos y acometerán la realización de iniciativas que, sin la publicidad, dormirían para siempre.

Aumentarán el amor de los habitantes por su pueblo. A los ausentes les llevarán todas las semanas esas deliciosas nonadas de la tierra que tanto gustan cuando se está lejos. Mejorarán los procedimientos de cultivo, favorecerán el espíritu de cooperación, implantarán la fiesta del árbol, embellecerán el pueblo, los servicios públicos serán mejor atendidos. Gracias a ustedes, Barcarrota tendrá un órgano de expresión colectiva para hacerse oír de los poderes públicos y para manifestar las encontradas opiniones del vecindario en cuestiones tan delicadas y en ocasiones tan pavorosas como son las luchas entre el capital y el trabajo, que muchas veces se envenenan por incompreensión y casi siempre se suavizan y resuelven con amor y leales explicaciones.

Darán a conocer nuestras glorias regionales, y, a la vez que nos muestren el valor de nuestros Cortés, Pizarro, Sotos, Morales, Brocenses y otros mil, templarán el espíritu de los extremeños actuales para que salgan del abandono, de la rutina, de las luchas mezquinas, y acaben de darse cuenta de que nuestra región está en decadencia y tenemos el deber de levantarla.

Todo esto y mucho más realizarán ustedes si apartándose cuidadosamente de intereses personales toman como estrella Polar, moral, que les guíe, el lema: «Todo por Barcarrota».

Reciba usted señor director la felicitación entusiasta de su afectísimo s. s. q. e. s. m.,

ANTONIO FRANCO MARTÍNEZ.

* * *

Sres. Director y Redactores de BARCARROTA.

Mi distinguidos amigos: Os llamo amigos por suponer que seguramente habeis de serlo, dado los muchos; que con su amistad me distinguen en ese pueblo; pero si así no lo fuera, y no tuvieran trato personal con vosotros, aceptarme como vuestro amigo, porque deseo honrarme con la amistad de los que, apartándose de las ruinas pueblerinas de críticas y envidias, trabajan y se esfuerzan en favor de la educación de los pueblos, si siempre necesaria, indispensable en los de nuestra desgraciada región extremeña.

No como voto de calidad, pero si como voto de sinceridad, quiero que acepteis mi felicitación por los dos números que llevais publicados de vuestra revista, cuidada pulcramente en sus escritos y ataviada con lujo en su presentación, sé bien lo difícil que es esto, y por lo mismo os felicito más noblemente.

Aunque bien me consta que la primera condición del consejo es la de su pedido; yo quiero aconsejaros para que no abandoneis vuestra empresa y si por el contrario que desecheis temores y opiniones, de quien siendo incapaz del menor esfuerzo en favor del prójimo, goza con desdeñar y poner travas a todo lo bueno.

Me consta los muchos obstáculos que encontrareis en vuestro camino, la indiferencia de muchos y hasta la envidia de no pocos; que ha de costaros mucho trabajo y no pocas pesetas los primeros tiempos; pero por lo pronto, siempre tendreis el orgullo de haber sido los primeros en dedicar vuestras inteligencias en favor de la cultura y educación de un pueblo que, como ninguno, merece la cooperación de los buenos para vencer la inercia que mata y aniquila a todo lo extremeño.

Bien quisiera terminar esta carta ofreciendo algo de importancia para el sostenimiento de esa revista, y bien sabe Dios con el gusto que lo haria si mis medios económicos me lo permitieran, más ya que esto por ahora no me es posible, trabajaré con mis amistades para que hagan subir más, y cuando en vuestros afanes y desvelos sientan desfallecimientos por no veros apollados y atendidos por quien puede y debe hacerlo, se animen pensando que no están solos en su empresa, y que unos, como yo, lo manifiestan claramente, y otros, con su reserva, efecto de su timidez, (tan propicia en los pueblos) os aplauden, y admirando sus razo-

nados y bien escritos artículos, se deleitan con ellos.

Reciba mi aplauso cordial y sincero y tengo un verdadero placer al felicitarles; ofrecerme suyo afectísimo amigo y s. s. q. s. m. e.,

JESÚS DE MIGUEL.

Higuera de Vargas 27 Abril 1922.

* * * *

CARTA AL MAÑO

Maño, te voy a decir al oído un recadito; aunque no esté permitido andarse con secretitos. Tu- vimos aquí un amigo, no lo he podido olvidar, y mira si tu te empeñas, aunque se encuentra en Guareña le haremos colaborar. Por su genio pintoresco y su trato tan ameno, nunca podrá figurarse lo que le hechamos de menos.

¿Quien no le tuvo carlño? si nos impuso la ley con su caracter de niño, de acatarlo como rey. Animaba la «terrazza» en las noches de verano y al imponer una multa, pregúntala a Justiniano, si alguno ponía disculpa, tomando el asunto en serio, reunía su ministerio y era tal su habilidad, que la multa que ponía se tenía que pagar, aunque a la vez el multado a su rey podía multar.

Ya que te he dicho el secreto, te propongo que le escribas y de mi parte le digas, con muchísimo respeto: Después de complimentarte los que fueron tus *ministros*, esperan que a Barcarrota mandes algún trabajito, sabemos lo que nos quieres, tu pluma es de gran artista, tu firma de las que honran a nuestra humilde revista.

¿Qué no escribes ¡Si! y con gran deseo muchos ya lo esperan y con más que todos tu amigo

TONTERA.

* * * *

Por la carretera

En Almendral

Todo el que tiene necesidad de viajar por el interior de nuestra región, puede notar el cuidado que las autoridades respectivas ponen en arreglar o exigir de quien corresponda el arreglo de la carretera, ya que es esta uno de los elementos principales para que el viaje sea lo relativamente cómodo que es dado pedir. Pero el que haga el trayecto de Badajoz a Barcarrota notará al llegar a Almendral la falta más absoluta de cuidado; allí hace años que no se arregla ni nivela; los vehiculos que pasan salen de un pozo para caer en otro;

la serie de barquinazos es interminable y por milagro es que no suceden desgracias.

¿Qué hacen las autoridades que no se preocupan de ese arreglo? ¿Por qué los vecinos de Almendral consienten en ello, ya que son los principales interesados en los progresos de su pueblo?

La falta de arreglo de esa carretera es una de las cosas de que únicamente puede culparse al abandono, a la desidia a que estamos acostumbrados y que para remediarlo solo se necesita un poco de buena voluntad. Que tengan esa buena voluntad para cumplir su deber las autoridades que les correspondan, es lo que deseamos.

* * * *

HA PEDIDO

Hace tres o cuatro días se acercó a nuestra Redacción una pobre mujer, de esas que hay muchas, que viven al día o de la caridad pública y llorosa nos decía: que esto ya no era vida para los pobres, que tiene un hijo en Marruecos; que el marido, dinero que recibe cuando trabaja un día, va a dejarlo entre copas y copas, en la banca de alguna de esas tabernuchas malolientes de que está llena nuestra población; que recibe las cartas de su hijo, que son su único consuelo, después de un día que han llegado a Barcarrota; y entre lágrima y lágrima nos pedía que desde la revista trabajáramos para que esas cosas se arreglaran.

Y verdaderamente tenía razón la mujer aquella: la medida de saneamiento que se inició con el acuerdo del Ayuntamiento, hecho cumplir estrictamente por la rectitud del señor alcalde don Antonio Ortiz, de cerrar las tabernas a las doce de la noche, no debía parar ahí. Las demás autoridades que deben intervenir en ello, sería necesario llamaran por lo menos la atención de los que, infringiendo las leyes, dejan sin pan a hogares como el de aquella mujer, que bien lo necesitaban. Y si después de hacerlo así no hubiera corrección, no se debe temer nada, debe aplicárseles la ley como a cualquier hijo de vecino.

* * * *

EL GIMNASIO

La idea lanzada en nuestro número anterior acerca del tema conque encabezamos estas líneas, ha tenido la más cordial acogida.

Abrióse la lista para la formación de la sociedad deportiva local y vióse que con verdadero entusiasmo acudían a nuestro banderín de enganche lo más sano y florido de nuestra juventud.

En breves momentos se contó con cuarenta y tantos socios, se dió por constituida la sociedad y por aclamación se nombró la siguiente junta:

Presidente, don José Velazco; vicepresidente, don Victorio Enciso; secretario, don Gabino Saavedra; tesorero, don José Barriga y vicesales, don Sotero Garcia y don Román Fernández (hijo).

Con verdadera actividad dió principio en el acto a su labor, comenzando la redacción del reglamento por el que ha de regirse la sociedad, nombrando los árbitros y capitanes que han de organizar los equipos de balompié, designando una comisión para adquisición de los aparatos del gimnasio y los campos de foot-ball y tennis.

Tantos unos como otros llevan muy adelantados sus trabajos y esperamos que a primeros de mes pueda inaugurarse el gimnasio y la cancha de tennis y a primero de julio el campo de foot-ball, así que termine el entrenamiento que vienen practicando nuestros jugadores desde el día de la constitución de la sociedad.

Nace ésta bajo los mejores auspicios, cuenta con el entusiasmo de todos sus miembros y no es aventurado augurarle una vida próspera y creciente.

Felicítamos a la directiva y socios de la nueva institución que tantos beneficios ha de reportar a nuestro pueblo y tanto dice en favor de su cultura y espíritu moderno.

* * * *

Para el señor Alcalde

Señor Alcalde: En otros tiempos, la plazuela del Altozano era una bonita plaza con árboles frondosos y buena verja, que en malhora un su antecesor arrancó de cuajo; por tal motivo y por la incuria de las autoridades, aquella se transformó en lavadero de ropa sucia, bañadero de cerdos y revolcadero de animalitos; gracias a su celo, *dicen algunos* que ya no ocurre tal desmán, pero otros vecinos se quejan de que una kábila de rifeños se entretiene en romper los cristales de las ventanas y las bombillas del alumbrado, es decir, señor Alcalde, que vamos progresando.

Nos permitimos esperar de su celo ordene a sus agentes una vueltecita y algún correctivo para que sean verdad nuestras pretensiones de pueblo culto.

NUESTRO PRIMER GRAN CONCURSO

¿Quién es la señorita más bella de Barcarrota?

¿Quién la más simpática?

¿Quién la más elegante?

¿Quién es la señorita más bella?

- María Fernández, 122 votos.
- María Josefa González, 104 id.
- Damiana Viniestra, 96 idem.
- Sinfrosa Cueva, 85.
- Piedad Velasco, 67 idem.
- Gracia Díaz, 54 idem.
- Adriana Casas, 29 idem.
- Severa Trejo, 21 idem.
- Dolores Jiménez, 20 idem.
- Melania Pérez, 16 idem.
- Soledad Majó, 12 idem.
- Pastora Sánchez, 11 idem.
- Joaquina Cueva, 10 idem.

¿Quién es la más simpática?

Piedad Velasco, 140 votos.

Encarnación Bernáldez, 140 id.

Teresa Mata Merchán, 108 id.

- Amalia García, 72 idem.
- Angélica García, 47 idem.
- Cándida Ortiz, 30 idem.
- Petra Herrero, 25 idem.
- Angelita Moreno, 25 idem.
- Encarnación Cacho, 14 idem.
- Lola García, 12 idem.
- María Mahugo, 12 idem.
- Severa Trejo, 11 idem.
- Carmen Herrero, 10 idem.
- Sinfrosa Cueva, 10 idem.

¿Quién es la más elegante?

- Joaquina Cueva, 224 votos.
- Eulalia Iglesias, 202 idem.
- Lola García, 90 idem.
- Abdona Fernández, 56 idem.
- María Fernández, 34 idem.
- Encarnación Bernáldez, 33 idem.
- Carmen Sánchez, 26 idem.
- Josefa Domínguez, 19 idem.
- María Luisa Cobo, 10 idem.

CUPON

para el primer **GRAN CONCURSO** de la revista semanal
“BARCARROTA”

¿Quién es la señorita más bella de Barcarrota?

¿Quién la más simpática?

¿Quién la más elegante?

EL PORVENIR.,

ANTONIO SANCHO VAQUERIZO

(Sucesor de Aniceto Martín Reyes)

**DRUGAS :: FERRETERÍA :: PAQUETERÍA
:: CRISTAL :: Y :: COLONIALES ::**

CASTILLO, ESQUINA VIENTO ————— BARCARROTA

Balneario de la Herrería

SALVALÉON

Médico Director: Don Andrés Mata Merchán.

Aguas bicarbonatado-salinas, eminentemente ferruginosas. Enfermedades del estómago, dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, matriz, leucorreas, anemia, estados cloro-anémicos, hipoglobúlicos, escrofulosos y herpéticos :

SERVICIO COMPLETO DE FONDA, ARRIEN-
DO DE HABITACIONES PARA COMER POR
: SU CUENTA LOS SEÑORES BAÑISTAS :

TEMPORADA : DE : PRIMAVERA

Las familias que deseen pasar esta temporada fuera de fecha oficial, pueden pedir noticias al

Propietario, D. José de la Cruz Benítez.